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開會詞 

 

 主席歡迎所有業界代表出席第62次業界諮詢論壇會議，並介紹政府代表。 

       

通過上次會議紀要  

 

2. 上次會議紀要無須修改，獲得通過。  
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議程項目一 

在香港實施《南極海洋生物資源養護公約》的法例草案 

 

3. 漁農自然護理署李慧紅女士向與會者簡介在香港實施《南極海洋生物資源養護公

約》(《公約》)的法例草案。《公約》旨在養護南極海洋生物資源，涵蓋魚類(包括犬牙

南極魚)、軟體動物、甲殼動物及其他相關物種。中國在二零零六年加入《公約》，但

《公約》暫未延伸至香港特別行政區。犬牙南極魚因壽命長、體型大、成長緩慢及較遲

成熟而容易被過度捕撈。犬牙南極魚在全球漁產品市場需求甚殷，正遭大量開發和被非

法、不報告和不管制捕魚活動損害。在《公約》下成立的委員會在二零零零年推行名為

“犬牙南極魚產品證書制度”的養護措施，以免犬牙南極魚在《公約》區域遭國際間非法、

不報告和不管制捕魚活動損害。每批卸運及轉運的犬牙南極魚，必須附有填妥的有效捕

撈證書。每批進口、出口或再出口的犬牙南極魚，必須附有有效的進口／出口／再出口

文件。在香港，犬牙南極魚的市場俗名包括智利鱈花鱸魚、智利白雪魚、小鱗犬牙南極

魚、白鱈魚等，零售價可高達每100克120元。香港為犬牙南極魚其中一個主要的進口地

方，佔每年總捕撈配額約10%，但在本港漁業產品總消耗量所佔比例小於1%，故對香港

貿易的影響極微。擬議法例旨在實施《公約》的要求，包括推行管制犬牙南極魚貿易的

計劃及其他相關的養護措施，從而為南極海洋生物資源提供更佳保護，並與國際共同保

護和以可持續方式運用海洋資源。香港曾在二零一四年進行諮詢。大部分進出口商表示

支持，認為建議計劃有助保護海洋資源及防止進口非法的犬牙南極魚。他們對捕撈證書

及“犬牙南極魚產品證書制度”亦有所認識。由於犬牙南極魚只是他們進出口眾多漁產品

中的其中一種，建議管制計劃不會對其運作造成太大的負擔。海鮮貿易商主要要求建議

管制計劃的申請和檢查程序應簡單和利便業界。零售商主要關注在建議管制計劃下，其

可能需要承擔的責任，並認為管制計劃不應包括零售層面。環保團體支持政府實施《公

約》，並要求政府執行有關的產品證書制度下的措施，進行定期及突擊的執法行動，以

打擊非法貿易活動。所有持份者同意政府應就建議計劃的進展，繼續與他們保持密切聯
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繫和溝通，並認為政府應為業界及市民舉辦教育及宣傳活動。李女士向與會者簡介，暫

定的《南極海洋生物資源養護法案》有兩條規例: (a)《犬牙南極魚產品證書制度規例》

及(b)《港口檢驗規例》。有關法案賦予執法機關取得相關資料的權力，以核實犬牙南極

魚的進口╱出口╱再出口文件；搜查船隻；檢查、檢取或充公沒有有效捕撈證書或出口

╱再出口文件的付運貨品，以及處置充公物品等。根據建議的《犬牙南極魚產品證書制

度規例》，任何人士不得進口、出口或再出口犬牙南極魚，除非附有根據法例要求發出

的許可證，並須向獲授權人員出示有關的許可證。任何人士違反建議法例，即屬犯罪，

一經定罪，可處第6級罰款及監禁12個月。如欲申請許可證，申請人須 : (a) 填寫指明表

格；(b)提供根據《公約》的犬牙南極魚產品證書制度發出的捕撈證書／出口文件／再出

口文件；(c)提供其他相關文件；以及(d)繳交訂明款項。至於為打擊非法、不報告和不

管制捕魚活動而進行的港口檢驗漁船工作，由於香港並無漁船在《公約》區域作業，如

有需要，政府會集中檢驗載有南極海洋生物資源及進入香港港口進行卸運或轉運的非香

港漁船，並要求有關漁船在進入香港前預先通知及申報。政府會拒絕非法、不報告和不

管制漁船進入香港水域，並禁止有關漁船卸運或轉運魚獲。 

 

4. 一名業界代表建議，政府應就犬牙南極魚產品提供標籤系統，例如證明產品的合法

性及來源的二維碼，以供市民參考。李慧紅女士告知與會者，建議法例旨在香港實施《公

約》的要求。主要的措施是管制該等產品的進出口事宜。其他地方或組織(例如海洋管

理委員會)或會有捕撈區域證明及有關產品的標籤，可從捕撈區域以至零售點追蹤產

品。業界可考慮採用。 

 

5. 另一名業界代表問，食物環境衞生署(食環署)會否在《犬牙南極魚產品證書制度規

例》實施時，推行相應的監察及執法行動。主席表示，建議規例的目的，是在漁農自然

護理署(漁護署)的領導下在進出口層面作出管制。李慧紅女士告知與會者，由於犬牙南

極魚屬於食品，或會受其他食物安全計劃所管制，而漁護署會就建議法例在進出口層面

採取執法行動，而其他相關部門(例如香港海關)亦會提供協助。在零售層面上，漁護署
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亦會按需要(例如收到投訴)進行調查。在法例實施方面，若有意進口犬牙南極魚，應根

據建議規例申請許可證。主席問，零售商應做什麼以確保進口商的產品合法。李女士表

示，零售商可要求進口商出示有效的捕撈證書及相關的許可證等文件，以作澄清。該業

界代表繼續詢問，捕撈證書是否需要保存六個月(一般食品的做法)。主席表示，管制犬

牙南極魚的進出口事宜並非因食物安全問題而起，建議法例主要是與養護南極海洋生物

資源有關。李女士表示，進出口商或有需要保存捕撈證書，以用於申請進出口許可證。

主席補充說，漁護署將會是領導推行新法例的執法部門，並負責監督所需的監察工作。 

 

6. 李慧紅女士告知與會者，建議法例的諮詢期將於二零一八年三月底結束，業界可在

漁護署的網站或透過傳真或電郵就此課題提供意見。其後，建議法例將於二零一八年年

中提交立法會食物安全及環境衞生事務委員會及法案委員會。經法案委員會審議後，預

計法例草案將於二零一九年年初通過，而兩條附屬法例則於在二零一九年年底通過。政

府考慮將法例生效日期安排於刊憲日起計約六個月後，讓業界適應新的立法要求，而新

法例預計在二零二零年上半年生效。 

 

7. 一名業界代表問，在食環署人員進行巡查期間，食肆及零售商是否需要出示捕撈證

書。李慧紅女士告知與會者，建議規例的目的，是管制犬牙南極魚產品的進出口事宜。

零售商及食肆若希望取得有關犬牙南極魚的來源資料，可要求供應商出示捕撈證書。若

在零售層面發現產品可能屬非法，漁護署或會從有關店舖抽取樣本，並進行適當調查。

主席表示，為保障本身的利益，零售商可要求供應商提供有關的捕撈證書。  

 

8. 在商議產品的真偽時，李慧紅女士應主席的查詢告知與會者，犬牙南極魚有兩個品

種 ， 即 鱗 頭 犬 牙 南 極 魚 (Dissostichus mawsoni) 及 小 鱗 犬 牙 南 極 魚 (Dissostichus 

eleginoide)，可透過基因測試或其他相關測試確定品種。主席表示，零售商可查核產品

的科學名稱，並要求供應商提供有關的捕撈證書。李女士補充說，漁護署會加強宣傳及

教育工作，讓市民多認識這種魚類和建議的進出口法定管制事宜。 
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議程項目二 

食物中鄰苯二甲酸酯類化合物 

 

9. 劉昌志醫生告知與會者，中心已完成一項有關“食物中的鄰苯二甲酸酯”(塑化劑)的

風險評估研究。中心檢測了超過310個樣本中的七種鄰苯二甲酸酯(即鄰苯二甲酸二乙酯

(DEP)、鄰苯二甲酸二丁酯(DBP)、鄰苯二甲酸丁苄酯(BBP)、磷苯二甲酸二(2-乙基己基)

酯(DEHP)、鄰苯二甲酸正辛酯(DNOP)、 (DINP)及鄰苯二甲酸二異癸

酯(DIDP))的水平，並評估從膳食攝入該等鄰苯二甲酸酯帶來的健康風險。鄰苯二甲酸

酯是常用於軟化塑料聚合物的化合物(又稱“塑化劑”)，廣泛應用在消費品中，包括但不

限於塑膠器具及玩具。鄰苯二甲酸酯廣泛使用於塑膠，故普遍存在於環境中。食物因環

境污染而含有微量的鄰苯二甲酸酯，並不意外。該七種鄰苯二甲酸酯設有安全參考值。

由二零一一年五月起，台灣當局公布發現有食品非法添加塑化劑(DEHP、DINP、DBP)

用作起雲劑，以降低生產成本和提高產品的穩定性。中心發現相關食品(主要為飲品)的

塑化劑水平高達每公斤200 000微克以上。中心自此為四種塑化劑(DBP、DEHP、DINP、

DIDP)設立行動水平，以便快速篩選濫用塑化劑的產品。塑化劑自此納入中心的恆常食

物監察計劃內。現有研究旨在量度不同食物中七種設有安全參考值的塑化劑的含量；配

合食物消費量調查的數據，估算全港成年人從膳食攝入鄰苯二甲酸酯的情況；以及評估

相關的健康風險。樣本分為16組約100種食物，例如飲品、乳產品、奶類製品、魚、肉

類、蔬菜、生果、穀物、油脂等，均是從市民普遍購買食物的地方採樣，包括超級市場

及街市。在抽取的317個樣本中，310個樣本(98%)檢出含有至少一種鄰苯二甲酸酯。結

果顯示，食品普遍含有低水平的鄰苯二甲酸酯，與其他地區的同類研究相若。在測試的

塑化劑中，最多樣本驗出DEHP，其後順序為DINP、BBP、DBP、DIDP、DEP及DNOP。

是次研究結果顯示，即使是塑化劑攝入量較高的消費者，每種鄰苯二甲酸酯所攝入的分

量，均與相關的安全參考值相距甚遠。是次研究的樣本中，並沒有發現如台灣塑化劑事

件般故意使用高劑量塑化劑的情況。四個樣本(1.3%)檢出塑化劑含量超過行動水平:兩個

食油樣本檢出DEHP含量為每公斤3 300及3 500微克(行動水平: 每公斤1 500微克)，兩個
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中式白酒樣本的DBP含量為每公斤560及470微克(行動水平: 每公斤300微克)。其他食油

樣本檢出的DEHP含量為每公斤44至900微克，其他中式白酒樣本的DBP含量為每公斤15

至31微克。由於食油及酒精直接接觸塑膠會較易溶解出鄰苯二甲酸酯，故出現有關結果

並不意外，沒有跡象顯示有刻意使用的情況。中心已跟相關的食油、酒、超級市場的業

界代表會面，強調為產品選擇適當的食物包裝材料及食物接觸材料和適當訓練員工的重

要性，以盡量減少塑化劑轉移到食物的機會。此外，一個免治豬肉樣本的DINP含量較

高，達每公斤7 900微克。正常食用有關食物，其DINP水平不會導致健康問題，亦沒有

超過行動水平。儘管在是項研究中的樣本所檢出的塑化劑水平預計不會對健康造成不良

影響，但中心已聯絡業界，強調為產品選擇合適的食物包裝的重要性，並應注意製造過

程，盡量減少塑化劑轉移到食物的機會。 

 

10. 主席表示研究結果顯示，現時食物中的塑化劑水平並不高，但他鼓勵業界繼續探討

方法降低食物中的塑化劑水平。 

 

11. 一名業界代表表示，歐盟與中國均有規管包裝材料的塑化劑水平。他問香港會否施

加規管。主席回應說，在中心方面，目前集中處理食物中的塑化劑水平事宜，而其他部

門或會管制包裝材料。 

 

12. 另一名業界代表問，政府會否考慮在香港立法，以執行有關規定。他詢問中心會否

進行另一項研究，就塑化劑由包裝材料轉移到食物的含量，探討在香港的情況。他表示，

現有研究檢出有兩個食油樣本的DEHP含量甚高，並詢問抽取的食油樣本總數。劉昌志

醫生回應說，有關研究檢測了33個食油樣本。主席回應說，現有研究旨在探討有否跡象

顯示有塑化劑濫用作起雲劑的情況、食物中的塑化劑水平，以及對市民帶來的健康風

險。該研究並非針對包裝材料的塑化劑水平。在國際上，有關的規管是針對物料而非食

品。業界可考慮要求食物包裝材料供應商出示文件，以證明有關材料適宜用於指定用途

及符合規定(例如歐盟的規定)。 
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13. 一名業界代表表示，超級市場所使用的保鮮紙會直接接觸食物，危害很大。這或可

解釋為何該兩個預先包裝免治肉類樣本被檢出塑化劑含量較高。她說，業界會設法採購

優質的包裝材料，並要求供應商提供相關的測試報告。此外，她詢問可否把測試的食油

樣本按不同種類進一步分類。劉昌志醫生答說，有關該33個測試的食油樣本，測試結果

會同時按不同種類的食油上載至中心的網頁。主席表示，食油的塑化劑水平未必與食油

種類有關，而是在加工、運送及包裝各個過程中因受不同程度污染所影響。 

 

14. 一名業界代表表示，食物接觸材料實際是污染來源，在美國、歐盟及中國受法定規

管。她認為，香港亦應作出規管。由於香港並無制訂相應法例，故不時有供應商向本地

食物業界質疑為何要求其提供的食物預先包裝材料証明其產品符合海外標準。因此，若

有本地標準，本地食物業界較容易與供應商作出有關要求。不過，另一名業界代表表示，

供應商應告知採購者其產品符合哪個標準。他認為政府在考慮立法前應非常小心謹慎。

食物包裝添加劑種類繁多，不同國家有不同規例。該名業界代表進一步指出，立法欠審

慎，或沒有參考海外標準便立法，均屬不可接受。中心應持開放的態度，聆聽業界的不

同意見。 

 

15. 就另一名業界代表的查詢，主席回應說，除了透過是次會議與業界溝通外，中心還

會以記者招持會及新聞公布的方式發布研究結果，並於同日把研究結果上載中心網站。 

 

其他事項 

禽流感與冰鮮家禽-給業界的建議 

 

16. 主席告知與會者，隨着最近在兩個本地新鮮糧食店檢出H5禽流感病毒，中心希望藉

是次會議就新鮮糧食店及街市家禽檔處理家禽的方法，向業界提供一些建議。  

 

17. 關志偉先生向與會者建議處理家禽的預防措施。業界及市民應時刻保持個人、食物

及環境衞生。下列的良好衞生習慣對防止病毒經由食物傳播尤為重要: 
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(a) 向信譽良好和可靠的供應商購買家禽。進口家禽必須附有主管當局發出的官方證明

書，證明有關家禽適宜供人食用； 

(b) 當接收家禽時，食物業界必須檢查禽肉，確保家禽在運送過程中沒受污染，並貯存

在適當温度(即冰鮮家禽應貯存在攝氏4度或以下)； 

(c) 以適當的溫度貯存和展示家禽(即貯存和展示冰鮮家禽的溫度是攝氏4度或以下)； 

(d) 處理未經烹煮的家禽時應保持衞生，盡量避免污染與食物接觸的表面、雪櫃及陳列

櫃； 

(e) 應經常徹底清洗和消毒與未經烹煮家禽有接觸的表面、雪櫃及陳列櫃，確保清潔衞

生； 

(f) 分開存放或展示即食食物和冰鮮家禽，以免交叉污染； 

(g) 食物處理人員處理家禽類製品後，應徹底洗手；以及 

(h) 家禽及家禽類製品應徹底煮熟後才奉客。 

 

18. 關志偉先生告知與會者，獲批准售賣活家禽的新鮮糧食店及街市家禽檔不得出售鵝

鴨等活水禽，亦不得在同一處所出售活鵪鶉及其他活家禽。接着，他闡述獲批准售賣活

家禽的新鮮糧食店及街市家禽檔就預防禽流感散播須遵守的持牌條件╱租約條件。 

 

19. 關志偉先生進一步闡述獲批准售賣進口冰鮮家禽的新鮮糧食店及街市家禽檔就預

防禽流感散播須遵守的附加發牌條件╱租約條件。 

 

20. 一名業界代表表示，香港與內地有兩份不同的進口冰鮮家禽供應商名單。她問應依

據哪一份名單。此外，她得悉食環署每半年會到內地冰鮮家禽廠房巡查，故希望得知檢

查範圍。關志偉先生回應說，中心在網站所備存的名單包括所有合資格向香港出口冰鮮

雞的核准加工廠，而國家質量監督檢驗檢疫總局(質檢總局)在網站所備存的名單則包括

所有合資格向香港出口冰鮮及冷凍家禽的核准加工廠。就進口冰鮮家禽事宜，業界可參
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考由質檢總局所提供的供應商名單。賴榮志先生補充說，在到訪加工廠時，中心人員會

檢查衞生情況及屠宰程序，以及設置的環境衞生設施。主席表示，中心到訪內地加工廠

時均會與內地當局聯絡。 

 

下次會議日期 

 

21. 下次會議日期容後決定。  

 

22. 餘無別事，會議於下午十二時十五分結束。  


